



**PABLO MARTÍN DE JULIÁN (87):**  
**En busca del oro**  
 Contribuye activamente desde la U. de Antofagasta, donde su investigación en geofísica ha permitido avances en la predicción de la ubicación de las vetas en los yacimientos de oro. Su trabajo en biofísica y física, con más de 175 publicaciones científicas que superan las mil citas, ha dejado una huella en estudios cardiovasculares y en la física. De sus tres patentes (dos en USA), una de ellas se relaciona con nuevas técnicas para la refinación de aceites. Trabajó en Los Alamos National Laboratory, estados unidos, y es doctor en Física de la Universidad de California, gracias a una beca otorgada por la Fundación Ford.



**EDUARDO ROZAS (90):**  
**Luchando contra la sequía**  
 Máster en ingeniería geológica e hidrogeólogo y fundador de WIP Consultores Ltda. Pionero en la aplicación de geodesia satelital espacial para proyectos de geotermia submarina, buscando generar lluvias de manera sustentable. Su labor en Estados Unidos, específicamente en Pensilvania, le valió la ciudadanía honoraria, mientras que en Uruguay utilizó aguas subterráneas para el ganado de exportación. En Chile ha supervisado la implementación de más de 1.800 pozos de riego y su investigación permitió encontrar un embalse subterráneo Plan de Azúcar en Coquimbo.



**GUSTAVO FIGUEROA (84):**  
**Maestro de la psiquiatría**  
 Médico psiquiatra, profesor titular de Psiquiatría en la U. de Valparaíso y miembro de la Academia Chilena de Medicina. Formado en la U. de Chile, fue investigador en la U. de Heidelberg. Su influencia ha sido reconocida en Chile y América Latina, recibiendo el título de Maestro de la Psiquiatría Chilena por la Sociedad de Neurología, Psiquiatría y Neurocirugía de Chile. Su enfoque combina investigación, docencia y dirección de jornadas académicas, contrándose en el fortalecimiento de la relación entre la medicina y las humanidades, contribuyendo a la formación de nuevas generaciones de profesionales de la salud mental en Chile.



**BERENICE FLORES (79):**  
**A la maestra, con cariño**  
 De los 61 años en la educación pública, lleva 34 como directora del Colegio República de Colombia de Viña del Mar. Es profesora de matemáticas de la PUCV y magister en Gestión Educativa. Ha recibido el Premio a la Excelencia Docente, la Orden al Mérito Docente y Cultural "Gabriela Mistral", y fue una de las 100 Mujeres Líderes 2005. Como directora, ha privilegiado una cultura de reconocimiento y valoración a la diversidad, inclusión y derechos de la niñez y adolescencia. Reconocida por su humanidad, alegría y amor a la educación.



**HUMBERTO GÓMEZ (83):**  
**Nueva patente para la seguridad alimentaria**  
 Doctor en Ciencias Químicas, profesor agregado en el Instituto de Química de la PUCV. Ha investigado nanomateriales aplicables a la degradación de contaminantes y sensores. Con un gran ímpetu y pasión, el año 2024 patentó en Chile un dispositivo para determinar la concentración de micotoxinas cancerígenas producidas por hongos en alimentos, lo que traerá beneficios para una serie de procedimientos claves en la seguridad alimentaria. Actualmente está trabajando en un nuevo proyecto, amigable con el medio ambiente, para obtener cobre a partir de concentrados sulfurados.



**Ciencias y humanidades**

**PEDRO LASTRA (92):**  
**Poeta inmortal**  
 Poeta, ensayista y crítico literario, reside actualmente en Santiago y Nueva York. Fue investido como doctor honoris causa en el año 2022 por la Universidad del Bío-Bío por su valioso aporte y destacada labor como promotor y estudioso de la literatura chilena y latinoamericana, y a su inspiradora obra poética. Su poesía está traducida a varios idiomas, especialmente al inglés y al griego, y es miembro de número de la Academia Chilena de Lengua desde el 2011. Algunas de sus obras son "Y éramos inmortales", "Noticias del extranjero" y "Poesía completa", con ilustraciones de Mario Toral.



**ANTONIO BENTUÉ (85):**  
**Teología en el aula y en YouTube**  
 Destacado académico y teólogo, autor de múltiples publicaciones y formador de varias generaciones de alumnos. Desde su jubilación el 2010, es profesor honorario en la Facultad de Teología de la UC, realizando cursos en el área de Formación General (TFG) y en el Programa de Adulto Mayor UC, del que es uno de los fundadores, donde imparte clases a alumnos mayores. Además, es doctor en Ciencias de la Religión por la Universidad de Strasbourg. Oriundo de España, comparte su pasión a través de su canal de YouTube a sus miles de seguidores.



**RAÚL SOHR (77):**  
**Desde la última mirada**  
 Sociólogo, periodista y analista internacional especializado en temas de seguridad y defensa, actualmente en CNN Chile. Cursos estudios superiores en las universidades de Chile y de París, y en la London School of Economics. Ha colaborado con numerosos medios internacionales, entre ellos The Guardian, The New Statesman y la revista Time. Prolífico autor, se destacan sus libros "Chao, petróleo", "China a ciegas", "Historia y poder de la prensa", "Claves para entender la guerra" y "El terrorismo yihadista", entre otras. También es autor de la novela "La muerte rosa" y "La guerra de Mahler".



**HEINRICH VON BAER (81):**  
**Una trayectoria incansable**  
 Fundador y presidente de la Fundación Animarte de Terapias y Educación asistida con animales, dirigida a facilitar el acceso de personas de todas las edades, en diferentes situaciones de discapacidad y socialmente vulnerables, a contactos con la naturaleza y procesos de terapias asistidas con animales. Exrector de la Universidad de La Frontera, de la que hoy es profesor titular ad honorem, este médico veterinario es también ciudadano ilustre de Temuco. Integra, además, la Fundación Chile Descentralizado y el capítulo de La Araucanía de la Academia Chilena de Ciencias Sociales, Políticas y Morales, siendo autor de ensayos sobre ética global.



**SONIA GUERRERO (91):**  
**Primera mujer ortodoncista**  
 Directora del Diplomado de Ortodoncia y Ortopedia de la Universidad del Desarrollo. Luego de 67 años dedicados a la enseñanza, su mayor vocación es la docencia y su energía y entusiasmo son una fuente de inspiración para sus alumnos. Siendo la primera mujer ortodoncista y la primera dentista con doctorado en Chile, ha estado siempre en constante actualización, asistiendo a cursos en el país y en el extranjero, además de contar con dos magisteres. Este año decidió que el próximo "dejará el delantal", pero nunca la docencia. Su legado seguirá impactando a miles de dentistas.



**CECILIA ALBALA (82):**  
**Pionera en envejecimiento**  
 Pionera en la investigación del envejecimiento en Chile, la que se traduce en más de 200 artículos en revistas científicas que se enfocan en la mantención de la independencia de la persona mayor, las desigualdades en salud y los hábitos de vida saludable. Una de las creadoras del Examen de Medicina Preventiva del Adulto Mayor, sigue perfeccionando este instrumento, posicionando a Chile a la vanguardia en la valoración integral de la vejez. Ha formado a más de 20 generaciones en salud pública y vejez, consolidando su impacto en la investigación y formación en envejecimiento.



**MARÍA DE LA LUZ BOETSCH MATTE (78):**  
**Una vida en la educación**  
 Presidenta de la Fundación Arturo Matte hace más de 30 años y parte de los directores de la red de colegios SIP, con 17 establecimientos subvencionados, y Aptus, fundación enfocada en mejorar los procesos educacionales a nivel nacional. La Fundación Matte apoya a niños con dificultades escolares en contexto de alta vulnerabilidad, especialmente en el área de la lectoescritura. Fue creada en los años 80 para atacar la alta deserción escolar dando apoyo y herramientas a los alumnos para continuar con éxito su escolaridad. Hoy cuenta con 30 psicopedagogos y atiende 15 colegios subvencionados y municipales.



**LUIS RIVEROS (76):**  
**Dedicación a la academia**  
 Ha sido designado como profesor emérito de la U. de Chile, en reconocimiento a su trayectoria académica. Como rector del plantel y decano de su Facultad de Economía y Negocios, lideró importantes reformas académicas, incluyendo el actual Estatuto Universitario. También fue clave en la creación de políticas públicas de educación superior desde su rol como vicepresidente ejecutivo del Consejo de Rectores. Ha recibido distinciones internacionales como la Orden Andrés Bello de Venezuela y la Medalla del Gobierno de Polonia, entre otras. Fue Gran Maestro de la Gran Logia de Chile por dos períodos y actualmente es decano en la Universidad Central.



**MÓNICA GONZÁLEZ (75):**  
**Respirando periodismo**  
 Periodista de larga y reconocida trayectoria en el área de investigación, fundadora y exdirectora de CIPER, exdefensora del lector en El Faro (El Salvador) y miembro del Consejo Rector de la Fundación Gabriel García Márquez. Autora, entre otros, de los libros "La conjura" y "Los mil y un días del golpe", ejerció como reportera en revistas Cauce y Análisis, y como corresponsal del diario Clarín de Argentina. También fue subdirectora y editora del diario La Nación y subdirectora de revista Cosas. Ha recibido los premios Mundial Unesco/Guillermo Cano Libertad de Prensa 2010, Lenka Franulic 2016 y Nacional de Periodismo 2019.



**ROSITA KORNFELD (75):**  
**Con el foco puesto en el envejecimiento**  
 Fundadora y primera directora del Programa Adulto Mayor UC que a la fecha ha formado a más de 50 mil personas mayores de todo Chile y a más de 10.000 profesionales y técnicos. Magister en Gerontología Social por la Universidad Autónoma de Madrid y directora del Centro de Estudios de Vejez y Envejecimiento de la UC. Fue directora del Senam y primera experta Internacional sobre DD.HH. de las personas mayores de la ONU. Este año ha participado en una investigación internacional sobre cómo afrontar las emergencias en las personas mayores, y ha trabajado activamente en la problemática de la soledad no deseada en este grupo etario.

